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Глава Беларуси уп�

рекнул ученых в отсут�
ствии с их стороны сове�
тов по управлению эко�
номикой.

Александр Лукашенко
недоволен тем, что ученые
стоят в стороне от решения
социально�экономических
проблем.

– Суверенная Беларусь
опытным путем определяет
свое направление социаль�
но�экономического разви�
тия. А наука при этом стоит
в стороне, – заявил Лука�
шенко, встречаясь в четверг
в Минске с научной обще�
ственностью страны, сооб�
щает interfax.by.

Как отметил глава госу�
дарства, «в сложных, нестан�
дартных ситуациях она (на�
ука) оказывается не в состо�
янии помочь дельным сове�
том нашим управленцам,
которые не могут придумать
ничего лучшего, чем слепо
копировать чужие проваль�
ные схемы шоковой тера�
пии, выдавая их за «новую,
рыночную стратегию».

В частности, сказал Лу�
кашенко, «сегодня идет
спор – полпроцента будет
дополнять в ВВП, или
5,5%».

– Я не слышал ни одного
голоса со стороны ученого
сообщества. Где вы, уче�
ные?, – спросил Лукашен�
ко. – А ведь в правительство
я половину ученых привлек,
половина высших должнос�
тных лиц – «остепененные»,
даже академики есть. Вста�
ет вопрос: Когда вы начнете
работать на государство?

Лукашенко заявил, что,
несмотря на ряд текущих
проблем, «вопрос сегодня
стоит глубже – останемся
мы государством на карте
мира, или нет».

– Но за счет субъектив�
ных ресурсов мы долго не
протянем. Извините за не�
скромность, на плечах пре�
зидента два десятилетия
едем. Вот, Евразийский
союз. Что делать? Как будем
делать? Я не услышал мне�
ния ни одного ученого, – от�
метил глава государства. –
Почему я должен сидеть,

думать, продумывать, где�
то кого�то вытаскивать, про�
сить совета, как мы будем
действовать и принимать
решения? А если я оши�
бусь? А где ученые?

Обращаясь к участни�
кам встречи, Лукашенко
заявил: «Вы хотя бы иногда
по очереди бы на телевиде�
ние выходили и, принимая
участие в выработке важ�
нейших направлений раз�
вития нашего государства,
защищая наше государство
от внутренней пятой колон�
ны, от наездов и наскоков со
стороны, хоть что�то внятно
говорили».

Александр Лукашенко
также заявил, что не видит
должной отдачи от большо�
го количества получивших
ученые звания, считая не�
обходимым спросить с тех,
кто является ученым лишь
по названию.

– Я не против того, что�
бы было много людей с уче�
ными степенями. Но, с дру�
гой стороны, я абсолютно не
приемлю моды на кандида�
тов, докторов. Ученый дол�

жен быть центральной фи�
гурой в обществе, ученый –
величайшая редкость, и их
много быть не может, – зая�
вил Лукашенко.

Напомним, глава Бела�
руси не впервые резко кри�
тикует белорусских уче�
ных. Так, в апреле этого года
в послании народу и парла�
менту он заявил следую�
щее:

– Поступил мне доклад
— не буду говорить о ми�
нистерствах, ведомствах
— о разворотливости на�
ших ученых. Это очеред�
ной сигнал. Когда им ста�
вится конкретная задача,
когда вся страна вздыбле�
на, они отдыхают — а у
нас выходной — суббота,
воскресенье… Половина
ходит — академики, чле�
ны�корреспонденты. Док�
торскую диссертацию се�
годня написать — можно
не выходить из кабинета.
Там, где надо открытие,
можно не выходить из ка�
бинета… Но они стране не
нужны — эти просто со
званиями люди!
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Союзное государство

Беларуси и России не ис�
черпало своего потенци�
ала: «смысл интеграции
в том, чтобы граждане
наших стран жили луч�
ше, богаче и чувствова�
ли себя более уверенно,
чтобы у них было хоро�
шее настроение». Это
подтвердили президен�
ты Александр Лукашен�
ко и Дмитрий Медведев
на заседании Высшего
госсовета.

— Когда мы договарива�
лись с Дмитрием Анатоль�
евичем о том, что мы долж�
ны провести Высший госу�
дарственный совет, мы от�

метили с ним, я уже имею
право раскрыть секрет, что
мы не будем гробить проект
Союзного государства, а на�
оборот будем развивать. Это
была наша договоренность
три месяца тому назад, ког�
да мы начали подготовку к
этому Высшему госсовету,
— сказал Лукашенко, сооб�
щает БЕЛТА.

— Мы продолжаем рабо�
ту по укреплению российс�
ко�белорусского интегра�
ционного взаимодействия.
Думаю, что все присутству�
ющие со мной сегодня со�
гласятся: в текущем году
наше взаимодействие обре�
ло новое дыхание. Еще, мо�
жет быть, в прошлом году
многие считали, что оно
выдохлось, есть серьезные

проблемы, так вот в этом
году оно стало более дина�
мичным и содержатель�
ным, — сказал Медведев,
сообщает РИА «Новости».
— И скажу откровенно:
Российская Федерация это�
му очень рада.

Медведев особо выдели�
ли подписанные на прошлой
неделе документы, которые
касаются трехстороннего
взаимодействия России,
Беларуси и Казахстана.

— Я считаю, это очень
хорошее развитие событий,
потому что это определяет
развитие наших экономик
— создание Евразийского
экономического союза. Но
как абсолютно четко об этом
сказал на пресс�конферен�
ции Александр Григорье�

вич, и Союзное государство
своего потенциала не исчер�
пало, и те формы интегра�
ционного развития, кото�
рые существуют, по некото�
рым моментам еще не дотя�
гивают до Союзного госу�
дарства, — сказал Медведев.

По его словам, Союзное
государство сосредоточится
на укреплении своей безопас�
ности. — Смысл интеграции
в том, чтобы граждане наших
стран жили лучше, богаче и
чувствовали себя более уве�
ренно, чтобы у них было хо�
рошее настроение. Поэтому
укрепление безопасности и
повышение благосостояния
наших граждан остается
центральной темой нашего
союзного государства, — за�
явил президент РФ.
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Александр Лука�
шенко 28 ноября назна�
чил руководящий со�
став Следственного ко�
митета Беларуси.

Как сообщает «БЕЛ�
ТА», глава государства на�
значил:

Буйновского Сергея
Александровича – замес�
тителем председателя
Следственного комитета
Республики Беларусь,

Гайдученка Валерия
Александровича – замес�
тителем председателя
Следственного комитета
Республики Беларусь,

Шаева Валентина Пет�
ровича – заместителем
председателя Следственно�
го комитета Республики
Беларусь,

Рахманова Александра
Александровича – началь�
ником управления След�
ственного комитета Рес�
публики Беларусь по Бре�
стской области,

Шалухина Владимира
Васильевича – начальни�
ком управления След�
ственного комитета Рес�
публики Беларусь по Ви�
тебской области,

Леонко Иосифа Эдвар�
довича – начальником уп�
равления Следственного
комитета Республики Бе�
ларусь по Гродненской об�
ласти,

Синяка Егора Степано�
вича – начальником управ�
ления Следственного коми�
тета Республики Беларусь
по Минской области,

Волкова Алексея Алек�
сандровича – начальником
управления Следственного
комитета Республики Бе�
ларусь по городу Минску.

Как сообщил главе го�
сударства председатель
Следственного комитета
Валерий Вакульчик, кан�
дидатуры на должности
начальников управления
комитета по Могилевской
и Гомельской областям бу�
дут представлены в тече�
ние двух недель.

Александр Лукашенко,
обращаясь к присутствую�
щим, подчеркнул, что
ожидает от Следственного
комитета независимой ра�

боты и честного подхода к
рассмотрению каждого
дела.

– Хочу, чтобы вы пони�
мали: мы взялись за очень
серьезное дело. Нам нужен
независимый, подчинен�
ный только закону След�
ственный комитет, – зая�
вил он. – Проблемы в на�
шей стране были, есть и
будут, и все проблемы, тя�
желые моменты население
в состоянии переварить,
пережить и простить, если
мы где�то ошиблись. Но
никогда человек не про�
стит нарушение его прав и
если мы, не дай бог, сло�
маем судьбу человека. У
человека навсегда в серд�
це или в жизни останется
несправедливое со стороны
государства (в данном слу�
чае государство – это вы,
следователи), несправед�
ливое отношение в плане
расследования тех или
иных правонарушений и,
как следствие, несправед�
ливый судебный приговор.
Вот это у человека останет�
ся навсегда.

Глава государства в
этой связи подчеркнул:
«Надо максимально избе�
жать подобных случаев. А
лучше, чтобы их не было
вообще. Если вы будете
видеть, что недостает ка�
ких�то фактов для того,
чтобы сказать, что да, ты
преступник и ты должен
идти в суд, лучше отойти
от обвинения. Но ни в коем
случае нельзя «натяги�
вать», как это бывает (мень�
ше у нас, больше в других
странах), и определять,
что мы проблему решили,
преступника нашли. Для
галочки ничего делать не
надо”, – предупредил Лу�
кашенко.

– В ваших руках судь�
бы людей. Что там греха
таить, зачастую и людей,
определяющих лицо наше�
го государства: будь то в
сфере производства, бизне�
са, госслужбы и так далее,
– добавил глава государ�
ства.

Александр Лукашенко
также предупредил о том,
что не должно быть прояв�
ления каких�либо фактов

влияния внеслужебных от�
ношений: «Никаких здесь
взаимоотношений: я друг,
ты друг, давай решим воп�
рос, – так быть не должно».

Глава государства отме�
тил, что этим, прежде все�
го, объясняется назначе�
ние на должность руково�
дителя Следственного ко�
митета Валерия Вакульчи�
ка.

– Многие, может быть,
подумали о том, что опыта
нет и прочее, но для меня
важен здесь честный, кри�
стально честный человек.
Я не могу предъявить ему
претензий по службе, не
могу! Человек, пришед�
ший от земли, познавший,
что такое жизнь, он всегда
действовал честно и поря�
дочно, – сказал Лукашен�
ко.

– Я вас убедительно
прошу: не обижайте лю�
дей! Но вор должен сидеть
в тюрьме. Преступник,
правонарушитель обязан
понести ответственность по
всей строгости закона.
Если этого не будет – жди�
те увеличения преступле�
ний. Наказание должно
быть неотвратимым, но че�
стным и справедливым, –
подчеркнул Александр
Лукашенко.

В то же время он ожи�
дает от Следственного ко�
митета неполитизирован�
ности.

– В вашей работе не
должно быть никакой поли�
тики. Настольная книга
для вас – закон. Чтобы за�
ниматься политикой, для
этого есть государственные
служащие и политические
структуры. Ваше дело – за�
кон и ответственность по
закону, – подчеркнул гла�
ва государства. – Нельзя
политизировать процессы
там, где их нельзя и не
нужно политизировать.
Это вы должны помнить.

– Я очень надеюсь, что
все вы любите нашу стра�
ну, Беларусь. И вы долж�
ны помнить, что независи�
мость и суверенитет нашей
страны – святое. И вы ее
должны защищать, в том
числе как люди военные.
Поэтому мое решение было

однозначным – Следствен�
ный комитет должен быть
военизированной структу�
рой, и там должны работать
люди в погонах. Я вам обе�
щаю, что я сделаю все для
того, чтобы вы смогли ре�
шить эти проблемы. Все
будет зависеть только от
вас, – сказал Лукашенко.

МВД, прокуратура и
финансовая милиция не
будут заниматься рассле�
дованием уголовных дел

Депутатами Палаты
представителей Нацио�
нального собрания Белару�
си в первом чтении принят
закон о Следственном ко�
митете, предусматриваю�
щий выделение следствен�
ных органов в отдельную
структуру и лишение пол�
номочий расследования
уголовных дел МВД, про�
куратуры и департамента
финансовых расследова�
ний, сообщает interfax.by.

Как заявил, представ�
ляя закон, первый замес�
титель председателя След�
ственного комитета Анд�
рей Швед, создание След�
ственного комитета позво�
лит повысить качество
предварительного рассле�
дования через самостоя�
тельность и независимость
следователей.

В частности, он пояс�
нил, что правом возбужде�
ния уголовных дел и про�
ведения следственных
действий будут наделены
только следователи След�
ственного комитета и КГБ.
При этом в ведении КГБ
будут находиться специ�
фические уголовные дела
– шпионаж, терроризм,
преступления против мира
и т.д.

В МВД, прокуратуре и
ДФР следственные подраз�
деления будут упраздне�
ны. «Все следователи про�
куратуры и большинство
следователей МВД уже
прошли переаттестацию
для работы в Следственном
комитете, в Департаменте
финансовых расследова�
ний аттестация продолжа�
ется», – рассказал он.

Отвечая на вопросы де�
путатов, он подчеркнул,
что полномочия прокура�
туры сохраняются в том
виде, в каком они пропи�
саны в Конституции. В ча�
стности, прокурор вправе
возбуждать любое уголов�
ное дело, вправе создавать
следственную группу.
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Александр Лука�
шенко назначил пред�
седателю Следствен�
ного комитета замес�
тителей. «Салідар�
насць» знакомится с
фактами из биогра�
фий этих людей.

28 ноября глава Бела�
руси к уже утвержденным
председателю Следствен�
ного комитета Валерию
Вакульчику и его перво�
му заму Андрею Шведу
назначил еще восемь ру�
ководителей рангами
ниже. Среди них три за�
местителя – Сергей Буй�
новский, Валерий Гайду�
ченок и Валентин Шаев.

Что это за люди и чем
они занимались ранее?

Полковник Сергей
Буйновский работал на�
чальником Департамента
охраны МВД Республики
Беларусь. Весной 2009
года произошла неодназ�
начная история, связан�
ная с его именем. В апре�
ле Александр Лукашенко
по неизвестным причи�

нам лишил Сергея Буй�
новского высокой должно�
сти. А всего через месяц…
отменил свое решение.
Также по неизвестным
причинам, ситуацию в
МВД не комментировали.

Но, видимо, глава Бе�
ларуси заглаживал, если
о нем так можно сказать,
свою вину: в соответствии
со вторым указом Буйнов�
ский был восстановлен на
прежней работе со дня от�
странения от должности.

Сергей Буйновский
также возглавляет Бело�
русскую федерацию фут�
бола в залах. При нем ко�
манда ведомства «Охра�
на» неоднократно стано�
вилась призером внутрен�
них и международных со�
ревнований.

В 2010 году Сергей
Буйновский стал кавале�
ром ордена Святителя Ки�
рилла Туровского.

Валерий Гайдученок
также пришел в След�
ственный комитет из
МВД. Долгое время он «во�
евал» с хакерами. В 2009
году начальник управле�
ния по расследованию
преступлений в сфере вы�
соких технологий и про�
тив интеллектуальной

собственности главного
следственного управле�
ния МВД Беларуси (уп�
равления «К») Валерий
Гайдученок рассказал
«Народной газете» о рабо�
те своего ведомства. К
примеру, его подчинен�
ные поймали 19�летнего
администратора домаш�
ней компьютерной сети в
Минске, который без спро�
са проникал в компьюте�
ры других пользователей
и копировал, в том числе,
интимные фото. Задержа�
ло управление «К» и на�
стоящего «вредителя».
Юноша взломал компью�
терную сеть одного из
крупных гомельских заво�
дов и удалил часть очень
важной информации, из�
за чего почти на три дня
была парализована работа
предприятия.

Валентин Шаев до на�
значения заместителем
председателя Следствен�
ного комитета был проку�
рором Гомельской облас�
ти. На эту должность он
был назначен 5 июня 2009
года, проработав до этого
следователем по важней�
шим делам прокуратуры
Витебской области, а от
27 декабря 2006 – началь�

ником управления Гене�
ральной прокуратуры по
надзору за расследовани�
ем уголовных дел в орга�
нах прокуратуры.

Правда, в его биогра�
фии есть и другие не та�
кие «блестящие» факты:
именно Валентин Шаев
подписывал ордер на
обыски в офисе сайта
Хартия’97, а также на ра�
бочем месте и дома у
журналистов независи�
мых изданий в марте
2010 на предмет поиска
информации, которая со�
держит поклеп на быв�
шего начальника КГБ Го�
мельской области Ивана
Коржа. Постановлением
Шаева было также разре�
шено провести обыск в
квартире доверенной
особы кандидата в прези�
денты Виталия Рима�
шевского,  активиста
БХД Александра Коваль�
чука. А вот еще интерес�
ная деталь: 2 июля 2011
указом президента Ва�
лентину Шаеву, а также
начальнику следственно�
го управления Генераль�
ной прокуратуры Анд�
рею Шведу, присвоили
очередной чин – госу�
дарственный советник
юстиции 3 класса. Сайт
прокуратуры сообщает,
что Шаев «добросовест�
ный и исполнительный
сотрудник»…

«Вельмі шкада людзей, асабліва пенсіянера&.«Вельмі шкада людзей, асабліва пенсіянера&.«Вельмі шкада людзей, асабліва пенсіянера&.«Вельмі шкада людзей, асабліва пенсіянера&.«Вельмі шкада людзей, асабліва пенсіянера&.
Зіма бЗіма бЗіма бЗіма бЗіма бууууудзе для іх гдзе для іх гдзе для іх гдзе для іх гдзе для іх галоднай»алоднай»алоднай»алоднай»алоднай»

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Кася ВІТУШЭВІЧ

Дачка палітвязня
Мікалая Статкевіча
атрымала ліст ад
бацькі. Зняволены па�
літык прызнаны цал�
кам працаздольным і
працягвае працаваць
на пілараме. Стат�
кевіч распавёў у лісце
пра жыццё ў калоніі і
пра праблемы, якія
яго найболей хвалю�
юць.

П а л і т в я з е н ь  н а р �
м а л ь н а  с я б е  а д ч у в а е ,

працуе,  рыхтуецца да
зімы:

– Кажуць, што зімой
тут холадна, але я добра
«экіпіраваны», бо Мары�
на перадала цёплую воп�
ратку і абутак, і зіма мяне
не палохае, – піша ён у
лісце да дачкі, Кацяры�
ны Статкевіч. – Што ак�
рамя надвор’я робіцца ў
Беларусі, ты ведаеш. Па
крамцы, дзе раз на тыд�
зень мы можам набыць
тое�сёе з прадуктаў, бач�
на як выраслі цэны. А за�
робкі, асабліва ў правін�
цыі, засталіся амаль без
зменаў. І перспектыў па�
ляпшэння сітуацыі я не

бачу. Вельмі шкада люд�
зей, асабліва пенсіяне�
раў. Зіма будзе для іх га�
лоднай.

Самай вялікай прабле�
май у калоніі Статкевіч
лічыць тых, «хто кідаец�
ца выконваць любыя, на�
ват самыя вар’яцкія зага�
ды свайго начальніцтва».

Апроч таго, як вынікае
з ліста, зняволеных прад�
прымальнікаў, якія ма�
юць матэрыяльныя іскі,
абмяжоўваюць у краме да
35 тыс. рублеў на месяц.

– Атрымоўваецца, што
катуюць людзей голадам,
каб грошы заплацілі. Але
ж не ўсе і маюць такія гро�

шы, каб разлічыцца з
дзяржавай, – заўважае па�
літвязень.

Сам Мікалай Стат�
кевіч можа выдаваць у 5
разоў болей – 175 тысяч
на месяц.

Навінаў ад Мікалая
Статкевіча з калоніі не
было на працягу не�
калькіх месяцаў. Ён прыз�
наўся, што не пісаў з ся�
рэдзіны жніўня, каб паз�
бегнуць «публічнага чы�
тання і калектыўных па�
каранняў», тым болей што
лісты не даходзілі. А за�
раз паспрабаваў – і праз 11
дзён адрэсат атрымаў
ліст.
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Проигрышные позиции белорПроигрышные позиции белорПроигрышные позиции белорПроигрышные позиции белорПроигрышные позиции белорууууусскссксскссксскогогогогогооооо
бизнеса в Тбизнеса в Тбизнеса в Тбизнеса в Тбизнеса в Тамоамоамоамоаможжжжженном союзеенном союзеенном союзеенном союзеенном союзе
Александра АНТОНОВИЧ

Благоприятные усло�
вия для ведения бизнеса в
рамках Таможенного со�
юза никто белорусам да�
рить не собирается. Чем
опасен и полезен для оте�
чественного бизнеса при�
ход конкурентов на внут�
ренний рынок и в чем бе�
лорусы проигрывают
российским и казахстан�
ским соперникам, выяс�
няют эксперты «Завтра
твоей страны».

1.Высокие налоги
Налоговые изъятия в

Беларуси составляют
80,4% от прибыли, в то вре�
мя как в России – 46,5%, в
Казахстане – 29,6%. При
таких высоких налогах го�
сударственным предприя�
тиям и частному бизнесу,
представленному в основном
малыми и средними пред�
приятиями, будет сложно
выдержать конкуренцию с
российским бизнесом и тем
более – с казахским.

— Белорусские цены на
отечественные товары пока
несколько ниже, чем россий�
ские, но уже ненамного, —
отмечает сопредседатель
Республиканской конфеде�
рации предпринимательства
Виктор Маргелов. — Их по�
вышение до уровня российс�
ких – дело нескольких меся�
цев. Будут расти цены на
энергоносители и сырье —
все это отразится на себесто�
имости товара. При такой
высокой налоговой нагрузке
многие виды белорусской
продукции станут неконку�
рентоспособными по сравне�
нию с российской. Покупа�
тель будет выбирать то, что
дешевле, что ему позволяет
купить его зарплата.

2. Высокий уровень про*
текционизм предприятиям
госсектора

«Забота» государства о
предприятиях и сдержива�
ние частной инициативы
привели к тому, что гос�
предприятия стали работать
неэффективно. По данным
Национального статисти�
ческого комитета, около
11% предприятий Белару�

си – убыточны. Сумма чис�
того убытка в январе�сен�
тябре 2011 года возросла на
47% по сравнению с про�
шлым годом до BYB 838,6
миллиардов.

К тому же на протяже�
нии нескольких последних
лет предприятия брали
кредиты в белорусских
рублях и иностранной ва�
люте и бюджетные ссуды,
которые в ряде случаев ис�
пользовались неэффектив�
но. Суммарная задолжен�
ность предприятий (креди�
торская задолженность
плюс задолженность по кре�
дитам и займам) на 1 октяб�
ря 2011 года составляла
BYB 100,641 триллионов.

Займы, кредиты, а так�
же проценты по кредитам
белорусским предприяти�
ям придется отдавать, при�
чем, процентная ставка
очень высока – от 50%. Из
каких средств?

— Переходя на правила
игры Таможенного союза, а
по сути – на российские
правила, мы ломаем старую
модель, «обрезаем» господ�
держку предприятиям, —
поясняет Виктор Маргелов.
– Еще пару лет назад на ито�
говых совещаниях руково�
дители предприятий отчи�
тывались, кто сколько го�
синвестиций «освоил». Из�
вините, но эту государ�
ственную «халяву» кто,
сколько мог, столько и тя�
нул, и неизвестно куда ис�
пользовал.

Господдержка оберну�
лась ослаблением отече�
ственных предприятий. На
протяжении многих лет
сбыт продукции обеспечи�
вался по квотам, дотаций и
кредитов давали столько,
сколько нужно было.

— Заставить их работать
в условиях Таможенного
союза и конкурировать с
россиянами – это как нар�
комана послать на Олим�
пийские игры, — иронизи�
рует Виктор Маргелов.

3.Отсутствие в Беларуси
крупного частного бизнеса

Крупный частный биз�
нес в Беларуси, вроде, и
есть. Но качественно иной,
чем в России. При этом
доля всего частного бизне�
са невелика – почти 90%

реального сектора контроли�
руется государством.

— Частный бизнес более
мобилен, поэтому он быстрее
и агрессивнее реагирует на
обстановку, — считает Вик�
тор Маргелов. — Отечествен�
ный крупный бизнес нерас�
торопен и прислушивается к
тому, какое мнение будет «на�
верху». Получается, в ущерб
интересам предприятий (и, в
конечном счете, экономике)
крупный по сути государ�
ственный бизнес маневриру�
ет между десятками интере�
сов других игроков.

4. Отсутствие финансо*
вых ресурсов

Беларусь – небогатая
страна. У наших предприя�
тий, как государственных,
так и частных, нет ресурсов
не только на продвижение
своей продукции, но, как
показала заготовительная
компания 2011 года, их не�
достаточно даже на закупку
сырья на внутреннем рынке.
В частности, многие пред�
приятия перерабатываю�
щей промышленности не
смогли в этом году по при�
емлемым ценам и в достаточ�
ном количестве заготовить
овощи, фрукты, ягоды, гри�
бы из�за конкуренции с рос�
сийскими заготовителями,
предлагавшим гораздо более
высокие закупочные цены.

Рекламные бюджеты у
многих предприятий или
отсутствуют, или крайне
ограничены. Российский
бизнес продвигает свою про�
дукцию, в том числе, на бе�
лорусском рынке, умело и
агрессивно.

На что могут позарить*
ся в Беларуси россияне

Сам по себе приход в Бе�
ларусь российского бизнеса,
как и любого иностранного,
может даже поспособство�
вать развитию экономики
страны, отмечают эксперты.

— Будет очень хорошо,
если здесь появится и будет
развиваться иностранный
бизнес с новыми рабочими
местами, налогами и инве�
стициями, — говорит Ро�
ман Костицын.

Угрозу, по его мнению,
несут отдельные представи�
тели отдельных компаний,
которые считают, что им по
определению должны пода�

рить этот рынок � без конку�
ренции, без соблюдения
правил рыночной экономи�
ки, антимонопольного зако�
нодательства.

— В процессе создания
нормативной базы Тамо�
женного союза мы еще не
раз столкнемся с такими
представителями, — про�
гнозирует Костицын.

При этом эксперты «Зав�
тра твоей страны» отмеча�
ют, что угроза белорусско�
му рынку присутствует, как
в условиях Таможенного со�
юза, так и без него.

— Поглощение белорус�
ского бизнеса российским
вполне возможно, потому
что белорусский бизнес
слаб, а в мире всегда слабо�
го поглощает более силь�
ный, — считает председа�
тель правления Бизнес союз
предпринимателей и нани�
мателей имени профессора
Кунявского Георгий Бадей.
– Другое дело, что поглоща�
ют для того, чтобы получить
прибыль, завоевать рынки.
А если наш бизнес не спосо�
бен приносить дивиденды,
то зачем он нужен тому же
российскому?

В то же время предпри�
ятия малого бизнеса в усло�
виях Таможенного союза,
напротив, могут стать силь�
нее на рынке, считает гене�
ральный диpектop бизнеc�
инкубатopа ЗАO “МАПЗАО”
Минcкoй oблаcти Сергей
Найдович.

— Конечно, придется пе�
рестраиваться, — говорит
директор бизнес�инкубато�
ра. — Национальное законо�
дательство всегда более уз�
кое, чем союзное. По край�
ней мере, если наш малый
бизнес соединится в своих
намерениях с российским и
казахским, нам проще будет
отстаивать свои интересы.

Впрочем, благоприят�
ные условия для ведения
бизнеса никто белорусам
дарить не собирается, уве�
рены эксперты.

— Почему�то российс�
кие производители лоббиру�
ют свои интересы и продви�
гают свои инициативы, а мы
«сидим дома» и ждем, что
кто�то за нас что�то сделает?
Такого не бывает, — подчер�
кивает Георгий Бадей.
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КККККак беднеют белорак беднеют белорак беднеют белорак беднеют белорак беднеют белорууууусысысысысы
Ирина ОРЛОВА

По итогам текуще�
го года Беларусь мо�
жет оказаться самой
низкооплачиваемой
страной в регионе – у
всех стран�соседей за�
работная плата (в
долларовом эквивален�
те) будет выше. Хро�
нику пикирующих зар�
плат белорусов и чу�
дес, обеспечивающих
небывалые темпы рос�
та доходов населения,
изучает «Завтра тво�
ей страны».

По прогнозу Минэко�
номики, 2011�й может
быть завершен для Бела�
руси с долларовой зарпла�
той в 270 долларов. Какой
она станет в целом по году
спрогнозировать сложно.
Да и вряд ли этот показа�
тель будет адекватным. Не
совсем понятно: как счи�
тать долларовую заработ�
ную плату с апреля по ко�
нец октября, когда в стра�
не применялось несколь�
ко курсов.

Зарплата в эквивален�
те 270 долларов уверенно
приближает белорусов к
«молдавской» зарплате
образца 2010 года. С та�
ким показателем мы бы в
прошлом году оказались
ниже уровня средней за�
работной платы в Украи�
не – 280 долларов.

Какие зарплаты в СНГ
Несмотря на интен�

сивное «надувание» зарп�
латы в прошлом году, Бе�
ларусь так и не смогла
выйти по уровню средне�
месячной долларовой за�
работной платы на третье
место в СНГ. А по темпам
роста за две последние
пятилетки и вовсе оказа�
лась в хвосте.

Хотя на конец 2010�го
зарплата в Беларуси пре�
высила 500 долларов, в
среднем по году средне�
месячная заработная пла�
та составила всего 406,6
доллара. Таким образом,
белорусы не смогли обой�
ти жителей Азербайджа�
на со средней заработной
платой в 413 долларов и
сместить его с третьего

почетного места в СНГ.
Первое место по итогам
2010 года занимала Рос�
сия со среднемесячной
заработной платой в 681,5
доллара, второе — у Ка�
захстана с 526 долларами.

Среднемесячная зара�
ботная плата в Беларуси в
2010 году оказалась всего
на 2,7 доллара выше, чем
в 2008 году, так как в 2009
средняя заработная плата
упала до 350 долларов.
Причиной стал мировой
финансовый кризис. Из�
за него падение долларо�
вой зарплаты в 2009 году
наблюдалась в большин�
стве стран СНГ, за исклю�
чением Азербайджана и
Молдовы.

При этом большинство
стран, как и Беларусь,
смогли в 2010 году восста�
новить, а многие — и зна�
чительно превзойти —
уровень заработной платы
2008 года, за исключени�
ем России и Украины.
Молдова же единственная
показала снижение в 2010
году по сравнению с 2009
и оказалась с зарплатой в
239 долларов на 7 месте
среди стран СНГ по ито�
гам прошлого года.

С кем еще соревнуют*
ся белорусы

Региональная зара�
ботная плата является
индикатором, выбран�
ным белорусскими влас�
тями на текущую пяти�
летку. В Основных на�
правлениях социально�
экономического разви�
тия до 2015 года власти
предусмотрительно не
ввели долларовый ориен�
тир заработной платы на
конец пятилетки. При
этом сначала при обсуж�
дении планов говори�
лось,  что она должна
быть на уровне среднеев�
ропейской, потом, что не
ниже, чем в странах�со�
седях.

Что касается среднеев�
ропейского уровня, то с
учетом того, что в кризис�
ном 2009 году в Евросою�
зе около половины стран
имели среднемесячную
заработную плату выше 3
тысяч долларов, и подав�
ляющее большинство –
свыше 1000 долларов, бе�
лорусам на этот уровень

лучше даже не замахи�
ваться. Самая высокая за�
работная плата в 2009
году, кстати, была в Люк�
сембурге – 6000 долларов.
Самая низкая зафиксиро�
вана в Болгарии – 437,5
доллара (впрочем, в 2010
году она выросла до 457).
Чуть выше Румыния с за�
работной платой в 610
долларов.

Настоящее чудо
Анализ динамики ро�

ста заработной платы в
странах СНГ позволяет
сделать еще один неуте�
шительный вывод – бур�
ный рост долларовой зара�
ботной платы в нашем ре�
гионе – это никакое не
чудо. А если и чудо, то
явно не наше.

Беларусь с индексом
роста – 5,5 раза оказалась
второй с конца по темпам
роста долларовой заработ�
ной платы за последние
десять лет. Ниже только
Казахстан с ростом в 5,2
раза. Просто у нас сред�
няя заработная плата на�
чинала расти в 2002 году
с 73 долларов, а у них – со
101 доллара.

Практически на одном
уровне с Беларусью в 2000
году была и Россия со
средней заработной пла�
той в 79 долларов. За де�
сять лет долларовая сред�
немесячная зарплата вы�
росла в России в 8,5 раза!
Разве не чудо? И это вто�
рой результат по темпам
роста в СНГ.

Самые же высокие
темпы роста зарплат за
эти годы продемонстри�
ровал Таджикистан, кото�
рый и вышел на первое
место – зарплата здесь
выросла за 10 лет в 9,5
раза � с 8,5 долларов (!) до
80,9 в 2010 году. Пример
Таджикистана хорошо де�
монстрирует, как можно
совершать чудеса, ис�
пользуя эффект низкой
базы и оперируя лишь по�
казателями роста.

Что же касается Бела�
руси, то, возможно, через
годы динамика нашей дол�
ларовой зарплаты будет
выглядеть для потомков
загадочной. Но «секрет»
всегда можно будет изу�
чить по отчетам Междуна�
родного валютного фонда.

«Это не«Это не«Это не«Это не«Это не
экэкэкэкэкономикономикономикономикономика,а,а,а,а,
ааааа

самоедство»самоедство»самоедство»самоедство»самоедство»

Э к с � п о м о щ н и к
главы Беларуси по
экономике Петр Ка�
питула считает,
что в 2012 году ВВП
Беларуси не вырас�
тет, а упадёт.

В рамках интер�
вью, поводом для кото�
рого стала критика
Александра Лукашен�
ко в адрес ученых,
«Белгазета» поинтере�
совалась у бывшего со�
ветника руководителя
страны, профессора
экономики Петра Ка�
питулы, готов ли он
поспорить с президен�
том?

— Готов. Напри�
мер, с тем, что кто�то
подсказал Александру
Григорьевичу, что в
следующем году будет
рост ВВП на уровне
5%. На мой взгляд,
будет минус. Когда на
каждый процент при�
роста ВВП требуется
эмиссионных кредит�
ных средств в два раза
больше, чем объем ро�
ста, то это не экономи�
ка, а самоедство.

В этом году однаж�
ды объявили о дости�
жении положительно�
го сальдо внешней тор�
говли. А что за ним?
Административные ог�
раничения на покупку
валюты. Сколько разо�
рилось компаний, ко�
торые платили зарпла�
ту, налоги, пошлины в
казну!

Недавно прочитал,
что за последние 2�3
года из страны ежегод�
но выезжало 150 тысяч
самых высококвали�
фицированных специ�
алистов. Это все след�
ствие макроэкономи�
ческой нестабильнос�
ти. С кем после этого
делать науку? С кем де�
лать экономику?..
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О чем молчат «народные избранники»О чем молчат «народные избранники»О чем молчат «народные избранники»О чем молчат «народные избранники»О чем молчат «народные избранники»
Дитрий РАСТАЕВ,
RASTAEV.LIVEJOURNAL.COM

В Беларуси вступил
в силу закон «О массо�
вых мероприятиях» в
новой редакции, приня�
тый «народными из�
бранниками» и подпи�
санный главой государ�
ства.

Эти «избранники» – а
вслед за ними и офици�
альные СМИ – уже все
уши прожужжали о том,
что новый закон не только
«ничем в худшую сторону
не отличается от законов
других стран», но и в оп�
ределённой части «более
либеральный, чем во мно�
гих странах Европы и
США». В качестве аргу�
мента даже выдержки из
европейских аналогов
приводили!

Однако любому здраво�
мыслящему человеку
ясно: законы авторитар�
ной системы по определе�
нию не могут быть «более
либеральны», чем законы
демократического обще�
ства. В чём же подвох?

«Дьявол кроется в дета�
лях», – любил повторять
известный архитектор
Людвиг Мис ван дер Рое.
Именно малозаметные на
первый взгляд нюансы и
отличают архитектуру бе�
лорусского законодатель�
ства от законов тех стран,
где права человека уважа�
ют не только на словах, но
и на деле.

О чём же умалчивают
«народные избранники»,
пытаясь примазаться к ев�
ропейским стандартам?
Во�первых, о том, что в
большинстве стран Европы
– в отличие от нашей стра�
ны – при подаче заявки на
проведение массового ме�
роприятия действует уве�
домительный принцип, и
властям нужно иметь
очень веские основания,
чтобы такое мероприятие
запретить.

* К примеру, в Польше
разрешение нужно полу�
чать лишь тогда, когда де�
монстрацию или митинг
планируется провести на
проезжей части улицы. В

остальных случаях орга�
низаторы должны просто
сообщить властям место и
время проведения мероп�
риятия. Уведомление
можно подавать хоть за ме�
сяц, хоть за три дня.

* В Италии организато�
ры публичной манифеста�
ции или собрания должны
за три дня до их проведе�
ния подать в местное по�
лицейское управление
лишь письменное уведом�
ление. Похожий закон
действует и во Франции.

* Даже в соседней Рос�
сии, не отличающейся
особой демократичностью,
заявка на проведение мас�
сового мероприятия носит
уведомительный харак�
тер.

* Уведомительный
принцип действует и в та�
кой географически далё�
кой от Европы стране как
Армения. Если же учас�
тие в мероприятия соби�
раются принять менее 100
человек, то уведомление
здесь можно вообще не по�
давать.

* Без уведомления мас�
совые мероприятия разре�
шается проводить даже в
совсем уж не европейском
Кыргызстане!

«В ФРГ любое массовое
мероприятие, в том числе
собрание или демонстра�
ция, должны быть обяза�
тельно санкционированы
властями», – приводит ар�
гументы в защиту новой
редакции закона офици�
альное инфоагентство
БЕЛТА.

Правда, при этом оно
забывает добавить, что за�
коны Германии допускают
массовые выступления
граждан без подачи пред�
варительной заявки и со�
гласования с властями,
если выступления эти но�
сят срочный, заранее не
запланированный харак�
тер. В исключительных
случаях немецким граж�
данам разрешается прово�
дить без уведомления пуб�
личные мероприятия, по�
свящённые только что
прошедшим или ожидае�
мым в ближайшее время
событиям. Белорусские
парламентарии, «взявшие
всё лучшее из законода�

тельств Европы», эти за�
мечательные нюансы
тоже, разумеется, упусти�
ли из виду.

* * *
Но, раз уж на то пошло,

давайте рассмотрим аргу�
мент о «обязательном сан�
кционировании меропри�
ятий властями» чуть более
подробно.

Согласно белорусскому
законодательству «заявле�
ние о проведении массово�
го мероприятия подается
его организатором в мест�
ный исполнительный и
распорядительный орган,
на территории которого
планируется проведение
массового мероприятия».
В Германии же о подготов�
ке митингов и демонстра�
ций организаторы долж�
ны сообщать за 48 часов в
полицейское управление.
Чувствуете разницу?

В большинстве циви�
лизованных стран, где по�
дача заявки на проведение
массового мероприятия
носит разрешительный
принцип – в том числе
США – заявки эти подают�
ся в орган, отвечающий за
общественный порядок, а
не за претворение в жизнь
политики «партии и пра�
вительства».

Давать добро на демон�
страцию или нет, поли�
ция решает, исходя ис�
ключительно из соображе�
ний общественной безо�
пасности. Никакие поли�
тические или религиоз�
ные мотивы при вынесе�
нии такого решения роли
не играют. А теперь уга�
дайте с трёх раз: какими
мотивами руководствует�
ся исполнительная власть
Беларуси, решая, можно
ли проводить то ли иное
мероприятие?

* Кстати, в Великобри�
тании проведение улич�
ных демонстраций и ми�
тингов тоже допускается
лишь после получения
официального разреше�
ния полицейских влас�
тей. Но! В законе об охра�
не общественного порядка
сказано: если публичное
массовое мероприятие но�
сит статичный характер,
то есть, совершается без
передвижения по улицам,

то полиция не может зап�
ретить его проведение.

* * *
И ещё один важный мо�

мент.
* Новая редакция зако�

на о массовых мероприя�
тиях в Беларуси запреща�
ет объявлять о дате, мес�
те, времени проведения
массовых мероприятий в
СМИ, сети Интернет и со�
циальных сетях до полу�
чения разрешения на их
проведение. Законодатель�
ства же большинства ци�
вилизованных стран таких
ограничений не предус�
матривают. В той же Гер�
мании организатор собра�
ния, митинга или демон�
страции может публично
объявлять о проведении
мероприятия и распрост�
ранять приглашения за�
долго до направления за�
явки в полицию.

Ну, а положение о том,
что «организаторы всех
массовых мероприятий,
кроме тех, что проводятся
госорганами, отныне дол�
жны платить за охрану об�
щественного порядка при
их проведении» – вообще
не выдерживает никакой
критики с точки зрения
цивилизованных норм:
или мы не платим налоги,
за счёт которых и содер�
жатся органы охраны об�
щественного порядка?

* * *
Твердя о том, что бело�

русские законы соответ�
ствуют лучшим европейс�
ким образцам, наши «на�
родные избранники», по�
хоже, рассчитывают на то,
что народ, который они
якобы представляют, мало
знаком с этими самыми
«образцами».

Готовя новую редак�
цию закона «О массовых
мероприятиях» наши за�
конотворцы, вероятно, и
правда проштудировали
ряд его европейских ана�
логов. Вот только замети�
ли они в них лишь пунк�
ты, касающиеся ограни�
чений. Либеральные же
положения, которые в за�
конодательствах европей�
ских стран превалируют
над запретами, наши зако�
нотворцы традиционно ос�
тавили без внимания.
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ТТТТТактическактическактическактическактическая победа, стратегическая победа, стратегическая победа, стратегическая победа, стратегическая победа, стратегическое поражое поражое поражое поражое поражениеениеениеениеение
Вадим ЛИВНЕВ

Белорусские власти
взахлёб рекламируют
свой прорыв на российс�
ком «фронте», особенно
упирая на дешёвый газ.
При этом напрочь игно�
рируется одно обстоя�
тельство: к каждой со�
блазнительной горе бес�
платного сыра прилага�
ется мышеловка.

Можно ли считать дос�
тижением то, что «впервые
в истории Европы суверен�
ное государство отказывает�
ся от газотранспортной сис�
темы в пользу партнера по
Таможенному союзу» (ци�
тата из премьер�министра
Михаила Мясниковича)?
Вопрос, как минимум, дис�
куссионный. Многие поли�
тики полагают, что прода�
жа «Белтрансгаза» станет
серьезным ударом по суве�
ренитету Беларуси. Неслу�
чайно Украина не спешит
расстаться со своей «тру�
бой», несмотря на то, что в
обмен ей тоже предлагают
скидки на газ…

В то же время ряд экспер�
тов полагает, что после того,
как заработал «Северный
поток», транзит «голубого
топлива» через Беларусь
мог серьезно сократиться. В
этих условиях вариантов у
«Белтрансгаза» было немно�
го. Поэтому то, что вторые
50% акций предприятия
удалось сбыть россиянам
(тем более, по красной цене
в 2,5 миллиарда долларов)
можно считать своего рода
удачей: и казне доход, и ка�
кие�никакие гарантии за�
полнения белорусской «тру�
бы» на перспективу.

Проблема в том, что этот
тактический успех переста�
ет выглядеть таковым на
фоне стратегических по�
терь. Как известно, в конце
прошлого�начале нынешне�
го веков россияне собира�
лись строить вторую оче�
редь газопровода «Ямал�За�
падная Европа», которая
проходила бы через терри�
торию Беларуси, что сули�
ло нашей стране довольно
существенные выгоды. Од�
нако их планы изменились
после того, как Александр
Лукашенко начал регуляр�
но устраивать скандалы из�

за повышения цены на газ.
Прямым следствием этих
«газовых войн» стало появ�
ление «Северного потока»,
который глава Беларуси на�
звал «самым дурацким про�
ектом в истории России». А
вторая нитка газопровода
«Ямал�Западная Европа»
никогда построена не будет.
Утраченная выгода Белару�
си в этой связи явно превы�
шает единомоментную, по�
лученную на прошлой неде�
ле в Москве.

Примерно то же самое
можно сказать о 5 миллиар�
дах долларов, составивших
гешефт официального
Минска от последних дого�
воренностей (к 2,5 милли�
ардам за половину «Белт�
рансгаза» плюсуется, по
разным подсчетам, от 2 до 3
миллиардов экономии за
счет скидки на газ). Сумма,
безусловно, немаленькая, но
спасет ли она «гиганта мыс�
ли»? Сомнительно. В луч�
шем случае, белорусские
власти получат небольшую
передышку в сражении с
последствиями, накрывше�
го страну экономического
кризиса. Но, поскольку сам
кризис никуда не делся, а

реформировать экономику
Александр Лукашенко не
хочет, скорее всего, полу�
чится, как с Грецией, кото�
рую не могут спасти даже
многократно большие вли�
вания от Евросоюза.

В то же время новые со�
глашения (включая 10�мил�
лиардный кредит на строи�
тельство АЭС) еще сильнее
привязывают Беларусь к
России. Причем этот про�
цесс ограничивает не толь�
ко суверенитет нашей стра�
ны, но и, в обозримой перс�
пективе, личную власть
Александра Лукашенко.
Именно поэтому он долгое
время противился продаже
«Белтрансгаза», в частности,
и более тесной интеграции
с РФ, в целом. Однако, раз�
ругавшись с Западом и до�
ведя собственную экономи�
ку до ручки, руководитель
Беларуси лишился про�
странства для маневра и те�
перь вынужден вновь «лететь
на одном крыле». Что не су�
лит ему ничего хорошего.

Официальный Минск
сегодня живет одним днем.
Но минусов у такого подхо�
да существенно больше, чем
плюсов.

КККККак белорак белорак белорак белорак белорууууусы стали мяса босы стали мяса босы стали мяса босы стали мяса босы стали мяса больше естьльше естьльше естьльше естьльше есть
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

По телевизору сооб�
щили, что белорусы с
января этого года стали
есть больше мяса. Госпо�
ди, как же я хочу в Бела�
русь!

Нет, не думайте, из стра�
ны я не уезжала и родину на
западные коврижки не про�
меняла: сижу себе в своей
минской квартирке и попи�
сываю всякие гадости о на�
шей белоруской действи�
тельности. Про то что цены
растут как на дрожжах да
народ нищает с каждым
днем. А тут ведь, оказывает�
ся, все наоборот.

Кто говорит «кризис»?
Включите телевизор и вы уз�
наете, что белорусы стали
есть больше мяса! По данным
Белстата, с января по октябрь
этого года «продажа мяса,
включая мясо домашней
птицы и мясные продукты
выросла на 15%». Макарон�
ных изделий белорусы рас�

купили на 22,7% больше,
чем за аналогичный период
прошлого года. Не забыли
побаловать себя и витамина�
ми: продажа фруктовых и
овощных соков увеличилась
на 10,3%.

В общем, дорогие сограж�
дане, жрать мы стали больше
и лучше. По крайней мере,
те белорусы, о которых сказа�
но в отчете Национального
статистического комитета.
Это они, запивая фруктовы�
ми и овощными соками, так
активно уплетали с января по
октябрь макарошки с мясом.
Интересно, не тем ли самым,
что по 102 тысячи за кг?

Хотя нет, это мясо для
других – нестатистических
белорусов. Для «белстатовс�
ких» продукты по иной цене:
свинина для них (согласно
отчету «Цены и тарифы») –
по 32 тысячи за кг, яблоки –
по 6900, молоко – по 2600.
Видели такие? Мне вот не до�
водилось. Мне как�то все боль�
ше попадаются сыр по 69 ты�
сяч за кг, ежевика по 748 ты�
сяч белорусских рублей да

сырокопченая колбаса по 150
тысяч.

Испытывая во время оче�
редного похода в магазин
культурный шок, я, призна�
юсь честно, сильно порчу от�
четы Белстата. Но что поде�
лаешь – в моей стране кри�
зис, инфляция и все такое…

А у тех, других белору�
сов, все отлично. Это о них
еще в мае говорил председа�
тель минского горисполкома
Николай Ладутько. Высту�
пая на первомайском празд�
ничном митинге Федерации
профсоюзов Беларуси, он
торжественно сообщил, что
никакой кризис белорусам
не грозит. В качестве подтвер�
ждения своих слов Ладутько
рассказал, что в выходные
«минчане закупили 12 тонн
шашлыков и 60% импорт�
ных шоколадок».

Журналисты поинтересо�
вались в одном из минских
гипермаркетов, так ли это?
Оказалось, что по сравнению
с прошлым годом продажи
мяса упали в четыре раза,
зато сильно выросли прода�

жи суповых наборов и костей.
А пока «нестатистичес�

кие» белорусы разбирают су�
повые наборы, белорусы Бел�
стата вышли на первое место
среди стран СНГ по потреб�
лению мяса на душу населе�
ния — 84 килограмма (при
норме в 70). Для сравнения,
в России, которая находится
на втором месте, эта цифра
составляет 67 кг. В той пере�
даче по телевизору белорусов
даже предостерегли от пере�
едания. Мол, надо бы уме�
рить аппетиты, вредно есть
так много мяса!

Представляю, как завиду�
ют белорусам соседи! Да что
греха таить: и я им завидую.
Это как в анекдоте про Советс�
кий Союз! Помните, когда вос�
питательница в детском саду
спрашивала: «Какая страна са�
мая богатая, красивая и спра�
ведливая?», — а дети ей хо�
ром отвечали: «Советский
Союз». Тогда один только Во�
вочка ревел и на недоуменный
взгляд воспитательницы жа�
лобно простонал: «Хочу�у�у в
Советский Союз!»

Так вот и я хочу в Бела�
русь. Очень хочу!
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СКАНДАЛЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ
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ТАТЬЯНА ГУСЕВА

Накануне 20�летия Бе�
лорусского независимого
профсоюза его председа�
тель глава Николай Зи�
мин рассказал «Салідар�
насці» о БНП, а также го�
товы ли в экономический
кризис шахтеры выйти
на забастовку и почему
профсоюз не должен выс�
тупать в роли Деда Мо�
роза.

� Николай Васильевич, как
вы считаете, что в 1991*м году
заставило шахтеров объеди*
ниться?

� Низкая зарплата на фоне
роста цен и пустых прилавков.
В это же время создавались ана�
логичные профсоюзы в Рос�
сии, Украине, Казахстане. По�
мню, как к нам в Солигорск
приезжали шахтеры из Дон�
басса, Донецка, Воркуты, дели�
лись опытом профсоюзного
движения. И когда случилась
в 1990�м первая забастовка ра�
ботников низких лав, ребята
были подготовлены. Они выд�
вигали четкие требования: о по�
вышении зарплат, пенсий.

* Можете назвать самые
большие достижения БНП за
эти годы?

� Мы защищаем интересы
работников в трудовой сфере.
С нашим участием заключа�
ются коллективные договоры
с нанимателями. Хорошо или
плохо получается – судить
людям.

Добились выплаты за выс�
лугу лет для работников.
Люди получают выходное по�
собие в размере десяти сред�
них зарплат. Члены нашего
профсоюза чувствуют себя за�
щищенными.

К сожалению, в последние
годы люди вступают в проф�
союз исключительно на волне
конфликтов с нанимателем.
Столкнувшись с проблемой
лицом к лицу, человек осоз�
нает, что он перед нанимате�
лем никто, а профсоюз может
оказать юридическую по�
мощь, представить интересы
работника.

* А что потом происходит:
после того, как вы им помог*
ли? Люди покидают профсо*
юз?

� Иногда бывает и так. Не
секрет, что все работники пред�
приятий ходят под идеолога�
ми.

На «Гродно�Азоте» было
1100 членов профсоюза — ос�
талось около 100 , на «Нафта�
не» из 1200 человек теперь
340. Приток людей в БНП был
полностью задавлен в отделах
кадров. Приходит человек ус�
траиваться на работу, перед
ним кладут два образца заяв�
лений – о приеме на работу и
вступлении в лояльный влас�
ти профсоюз.

Еще яркий пример. Ког�
да создавалось дочернее пред�
приятие трикотажной фабри�
ки «Купалинка», »Дельта�
Стиль» швеи решили всту�
пить в наш профсоюз. Четы�
режды райисполком отказы�
вался зарегистрировать пер�
вичку. Чтобы добиться выпла�
ты взносов через бухгалтерию,
пришлось пройти несколько
судов. Представляете, пять де�
сятков истцов приходили в
суд! Такого в истории Солигор�
ска еще не было.

Суд удовлетворил требова�
ния истцов, а буквально через
месяц прокурор области опро�
тестовал это решение. Вскоре
предприятие ликвидировали.
Мы предполагаем, что это про�
изошло потому, что там орга�
низовалась первичная органи�
зация независимого профсо�
юза.

Очевидно, членство работ�
ников в нашем профсоюзе не�
выгодно системе. Ведь наша
организация объединяет лю�
дей, беззащитных перед влас�
тью поодиночке.

* Николай Васильевич,
как вы считаете, чего не смог*
ли сделать лидеры независи*
мого профсоюза за 20 лет?

� Мы не ожидали, что в Бе�
ларуси введут контрактную
систему. Лично я не понимал,
почему люди на это согласи�
лись. Это же удавка! Народ
купился на прибавку к зарп�
лате, дополнительные дни к
отпуску. Он добровольно по�
шел в рабство.

* В постсоветской мен*
тальности профсоюз испол*
няет функцию Деда Мороза
на Новый год. Сложился та*
кой образ профсоюзного ли*
дера – Шурочка, которая бе*
гает и собирает деньги на по*
хороны Бубликова.

� В СССР профсоюз выпол�
нял функцию социального
отдела. Это было выгодно по�
литическому режиму. Ны�
нешняя власть использует
прошлый опыт. Профсоюзы в
их понимании � институт воз�
действия на людей труда, ко�
торым они стремятся управ�
лять.

Мы же руководствуемся
другими критериями: дайте
человеку заработать, обеспечь�
те ему безопасные условия
труда. Он сам купит конфеты
детям на Новый год и путевку
в санаторий.

* Скажите, а вы подали бы
руку главе Федерации проф*
союзов Беларуси Леониду
Козику?

� Не подал бы, потому что с
ним невозможно договорить�
ся. Он мне не коллега. У ФПБ
другие интересы. Если в ря�
дах Федерации до сих пор со�
стоят наниматели, как ФПБ
может защищать права рабо�
чего человека?

* Как, по*вашему, могли
бы шахтеры выйти на забас*
товку сейчас, в разгар эконо*
мического кризиса?

� Меня часто об этом спра�
шивают. Я так вам скажу:
если у шахтеров появится же�
лание выйти и заявить о сво�
их требованиях, мы будем с
ними, потому что это наша
работа. Для этого и создавал�
ся наш профсоюз. Но подстре�
кать людей к забастовке мы
не будем…

* Вы считаете, в обозри*
мом будущем возможен сце*
нарий забастовки, как в 1991
году?

� Все возможно. Вот в Бо�
рисове недавно коммунальни�
ки вышли на забастовку.
Люди доведены до отчаяния,
живут в нищете. Им нечего
терять. Если создаются усло�
вия, невыносимые для людей,
они молчать не будут.

Справка
Белорусский независи�

мый профсоюз был создан в
1991 году. Тогда он объединял
работников «Беларуськалия»
и назывался Независимый
профсоюз горняков Беларуси.
Первым председателем был
избран Иван Юргевич.

В марте – апреле 1992 года
работники ПО «Беларуська�
лий» во главе с Независимым
профсоюзом горняков Белару�

си остановили работу пред�
приятия и вышли на площадь
города с требованием повы�
сить зарплату шахтерам. В Со�
лигорске был сформирован
стачечный комитет. Вывоз ка�
лийных удобрений за преде�
лы города был прекращен.

Забастовка шахтеров про�
должалась 44 дня. Несколько
горняков объявили голодовку,
десятки активистов направи�
лись пешком из Солигорска в
Минск, где собрались рабочие
со всей Беларуси, которые тре�
бовали отставки правитель�
ства, досрочных выборов в Вер�
ховный Совет. Правительство
было вынуждено идти на ус�
тупки. Экономические требо�
вания горняков выполнили:
им подняли зарплату в 3,4
раза.

В 1993 году Независимый
профсоюз горняков Беларуси
переименован в Белорусский
Независимый профсоюз гор�
няков, химиков, нефтеперера�
ботчиков, энергетиков, транс�
портников, строителей и дру�
гих работников (БНП).

За двадцать лет работы в
БНП избирались четыре пред�
седателя: Иван Юргевич, Вик�
тор Бабаед, Василий Коробов
и Николай Зимин.

В октябре 1996�го активи�
сты БНП решили повторить
поход на Минск 1992 года.
Профсоюзных лидеров задер�
жали при выходе из города. По
пути следования колонны уча�
стников задерживали сотруд�
ники правоохранительных ор�
ганов. В результате до столи�
цы дошёл лишь один из учас�
тников колонны.

В ноябре 1998 года Неза�
висимый профсоюз горняков
организовал третий поход на
Минск – «За шахтёрской пен�
сией». По пути следования
активистов профсоюза задер�
живали сотрудники мили�
ции. Когда горняки дошли до
Минска, их окружили бойцы
ОМОНа и задержали повтор�
но. Результатом похода стало
повышение в два раза пенсий
для шахтеров, которые работа�
ли в забое.

Ныне БНП насчитывает 6
400 человек. Это работники
ОАО «Беларуськалий», «Мо�
зырский НПЗ», «Белшина»,
«Гродно�Азот», «Нафтан».

www.praca*by.info


